
ДЕКАБРЬ 2021
Количество жителей по состоянию на 30.11.2021- 5628

В ожидании 
Рождества
В верхушках деревьев играет шаловливый ветер-
на звездном небосводе светит луна.
Дети выучили новые рождественские песни
и не могут думать больше ни о чем.

Милый рождественский свет, приятное ожидание 
Рождества,
окончание старого года и надежда на новый 
хороший год.
Чтобы исчезло из наших душ насовсем все плохое
и семьи, их домашние любимцы жили в безопасности 
вместе.

Береги себя, своих друзей и семью,
не забывай сказать знакомым: «Здравствуй!».
Вскоре наступит Рождество на земле, да и на море.
Зажгутся свечи в вечерней мгле
На больших елях в городе Кунда и Раквере.

Прекрасного всем кануна Нового года!
Вайке Ханг, из деревни Линнусе

Новый состав волостного 
собрания приступил к работе
Избранный в октябре новый со-
став волостного собрания смог 
провести свое первое заседание 
только месяц спустя, потому что 
в промежутке надо было решать 
все связанные с выборами жало-
бы.

9 ноября зарегистрировали 
новый состав волостного собра-
ния Виру-Нигула: Избиратель-
ный союз «Наш дом» («MEIE 
KODU»)- Эйнар Валльбаум, 
Юри Шипилов, Рихо Кутсар, 
Андо Кялло, Кайе Хейн, Райво 
Хейнметс, Калев Сядеме, Гайдо 
Кентем, Индрек Тапнер, Элью 
Ряста, Рийво Киур, Кармен Кра-
ут; Консервативная народная 
партия- Уно Трумм; Избиратель-
ный союз 4К- Койт Орас; Изби-
рательный союз «БАЛАНС»- 
Меэлис Парийыги, Райдо Тетто, 
Айнар Сепник, Герли Лонская, 
Олав Креэн, Кайдо Вески; Цен-
тристская партия Эстонии - Еле-
на Федорова.

Елена Федорова и Рийво Киур 
приостановили свои доверенно-
сти в качестве членов волостного 
собрания на год, а Кайе Хейн на 
три месяца, замещающими чле-
нами назначили Елену Игнатье-
ву, Аллара Арона и Эху Поллукс.

В ноябре с перерывом в неде-
лю состоялось три заседания, 
где главными пунктами повест-
ки дня были выборы личностей: 
председатель волостного собра-
ния- Рихо Кутсар, заместитель 
председателя волостного собра-
ния- Аллар Арон, старейшина 
волости- Эйнар Валльбаум.

Сформировали шесть ко-
миссий волостного собрания 

и избрали их председателей и 
заместителей председателей: 
председатель ревизионной ко-
миссии Кайдо Вески и замести-
тель председателя Гайдо Кентем; 
председатель комиссии экономи-
ки и развития Райво Хейнметс и 
заместитель председателя Олав 
Креэн; председатель бюджетной 
комиссии Аллар Арон и заме-
ститель председателя Койт Орас; 
председатель комиссии по куль-
туре и спорту Кармен Краут и 
заместитель председателя Айнар 
Сепник; председатель комиссии 
по образованию Рихо Кутсар и 
заместитель председателя Уно 
Трумм; председатель социаль-
ной комиссии Эха Поллукс и 
заместитель председателя Герли 
Лонская.

Помимо председателей и за-
местителей утвердили членов 
комиссий.

Членом ревизионной комиссии 
выбрали Индрека Тапнера.

Комиссия экономики и раз-
вития: Гайдо Кентем, Меэлис 
Парийыги, Калев Сядеме, Мати 
Аллес, Арви Поббуль, Индрек 
Тапнер, Тийт Йыги, Юри Шипи-
лов, Эдуард Рыжов.

Бюджетная комиссия: Гайдо 
Кентем, Райво Хейнметс, Айнар 
Сепник, Генриетта Йыги, Юлле 
Пильк.

Комиссия по культуре и спор-
ту: Калев Сядеме, Кайди Ягант, 
Кайри Лаубхольтс, Кятлин Ма-
рьяпуу, Регина Каплина, Кри-
стьян Водья, Сандер Соомре, 
Юлле Лиллепеа, Янис Сирель-
метс.

Комиссия по образованию: 

Кармен Краут, Аве Оясалу, 
Кайдо Вески, Рети Кокк, Элле 
Тюркель, Руть Кальюнд, Юлле 
Виллер, Кятлин Марьяпуу, Пярт 
Тарвас.

Социальная комиссия: Ирина 
Арсентьева, Элью Ряста, Кай То-
оме, Айн Тийвас, Эльбе Тулль, 
Марге Зайдуллин. 

Представителями волости Ви-
ру-Нигула в Союзе самоуправле-
ний Ляэне-Виру назначили Рихо 
Кутсара и Эйнара Валльбаума, 
их заместителями Аллара Арона 
и Райдо Тетто.

Решение о награждении кан-
дидатов, выдвинутых на звание 
почетного гражданина и награж-
дение знаком отличия волости, 

вынесет комиссия по выраже-
нию признательности волости, 
председателем которой утверди-
ли Элью Ряста и членами Калева 
Сядеме, Айнара Сепника, Уно 
Трумма, Герли Лонскую.

Волостное собрание приняло 
второй дополнительный бюджет 
этого года, в котором уточнили 
расходы и доходы бюджета и до-
бавили в бюджеты целевые от-
числения. Доходы увеличились 
на 100 671 евро, бюджет инве-
стиций и расходов увеличился на 
112 884 евро.

Утвердили постановление о 
назначении оплаты и компенса-
ций, а также выплаты членам во-
лостного собрания.

Количество утвержденных 
в волостном собрании членов 
волостной управы и структура 
не изменилась по сравнению с 
предыдущими четырьмя года-
ми- вместе с волостным старей-
шиной 7 членов- из предыдущих 
членов продолжат свою работу 
Райдо Тетто, Андо Кялло, Прий-
ду Вильмер и Яггер Эскор, новы-
ми членами утвердили Кульдара 
Суйтса и Яака Лепика.

Всем избранным желаем сил и 
желания руководить и развивать 
волость.

С документами волостного со-
брания можно внимательно оз-
накомиться в регистре докумен-
тов волости.

От имени волостного собрания 
желаем всем спокойного време-
ни Адвента и красивого Рожде-
ства!

Рихо Кутсар
председатель волостного собрания

VALLAVANEMA VEERG

Дорогие  
жители волости!
Стремительное время подошло к концу, и 
мы снова настроились на рабочую волну. 
Впереди же рождественское время, но во-
лостная управа в рабочем ритме и в нашей 
команде конечно еще произойдут измене-
ния. В том смысле, что канун нового года - 
такое время, когда люди меняются. Кто- то 
приходит, а кто-то уходит.

Если обернуться назад на уходящий год, 
то год был для нас плодотворным. Многое 
сделано, но многое еще ждет нас впереди. 
Первого января начнем снова с новым раз-
махом.

Со своей стороны, еще раз хочу поблаго-
дарить всех пред-
принимателей и 
партнеров, с кото-
рыми мы ведем со-
вместную работу и 
конечно людей, ко-
торые пришли к нам 
со своими положи-
тельными идеями.

Желаю всем спо-
койного Рождества 
и разумного отно-
шения!

Новое 
правительство
3 декабря прошло первое засе-
дание волостного управления с 
новым составом.

С прошлого периода свою ра-
боту продолжат: Эйнар Валлба-
ум, Яннер Эскор, Андо Кялло, 
РалдоТетто и Прийду Вилмер. 

Новыми членами были избраны 
Кулдар Суйтс и Яак Лепик.

На фото слева направо: Яак 
Лепик, Прийду Вилмер, Андо 
Кялло, Эйнар Валлбаум, Кулдар 
Суйтс, Яннер Эскор, Райдо Тет-
то.

Foto: Pixabay.com
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НА ЗАСЕДАНИИ ВОЛОСТНОГО УПРАВЛЕНИЯ В НОЯБРЕ БЫЛО РЕШЕНО:

Водоснобжающее 
предприятие OÜ Aseri 
Kommunaal сообщает
Начиная с 1 января 2022 года стоимость предостав-
ляемой услуги поставки воды в промышленных це-
лях будет составлять 1,91 €/m³. К цене прилагается 
подоходный налог.

(Указ Виру-Нигулаского волостного управления № 
238 от 02.09.2021 «Согласование цены на поставле-
ние воды предприятием OÜ Aseri Kommunaal»)

Доп. информация: Светлана Филоник, Руко-
водитель, OÜ Aseri Kommunaal, +372 5342 3397, 
svetlana@aseri.ee.

Замечаем и награждаем  
хороших водителей автобусов!
MTÜ Põhja-Eesti Ühistranspordikeskus 
вновь сообщает об открытии конкурса 
“Лучший водитель автобуса года”. Цель 
конкурса - наградить водителей авто-
бусов за образцовое выполнение своих 
рабочих обязанностей. Мы ждём ваших 
кандидатов, которые работают в регионе 
Транспортного центра Северной-Эсто-
нии: Харьюмаа, Ляэнемаа, Рапламаа и 
Ляэне-Вирумаа.

Образцовый водитель автобуса - добрый 
и отзывчивый, корректно продаёт и прове-
ряет билеты, а также отвечает на вопросы. 
Во время вождения он внимателен, а рейс 
проходит плавно и безопасно.

В своей повседневной жизни мы часто 
видим проблемы в тех или иных местах. 
Это заставляет нас меньше замечать при-
ятные мелочи, которые делают день луч-
ше. Мы видимся с водителями автобусов 
по утрам, отправляясь сонными в школу 
или на работу, а также по возвращению 
домой. Приветствие и общение с водите-

лем может дать положительный настрой 
на целый день. Сев в автобус мы доверяем 
свою жизнь и здоровье человеку, которо-

го даже и не знаем. Иногда мы чувствуем 
себя настолько безопасно, что продливам 
свой сон ещё на несколько минут, но води-
теля за это не благодарим.

Но почему бы и нет? Если у вас были хо-
рошие случаи с водителями автобусов, и 
вы желаете отметить их профессионализм 
и отзывчивость, то обязательно свяжитесь 
с нами. Минувший год был тяжёлом, в том 
числе и для водителей автобусов.

Если вы желаете сообщить о запоми-
нающимся водителе автобуса, который 
работает в регионе Транспортного центра 
Северной-Эстонии, то заполните анкету в 
электронном виде (www.ytkpohja.ee/aasta-
bussijuht) не позже 1 февраля 2022 года 
или отправьте письмо по адресу: info@
ytkpohja.ee.

Мы просмотрим каждое сообщение и 
выберем лучшего водителя автобуса в ка-
ждом из регионов.

Транспортный центр Северной-Эстонии

11 НОЯБРЯ
• Согласовать законопроект на принятие 

второго дополнительного бюджета волости 
Виру-Нигула на 2021 год, и отправить на 
дальнейшее слушание в совет.

• Дать разрешение на продажу волостно-
го имущества в виде торгов: ул. Эха 8-9, го-
род Кунда, с начальной стоимостью в 1000 
евро. Торги состоятся на osta.ee.

• Выдать разрешение на оплату обслужи-
вания.

• Выдать разрешение на строительство 
колодца на участке Хулкнурка, деревня Ко-
огу, волость Виру-Нигула.

• Выдать разрешение на строительство 
колодца на участке Суур-Каликюла 1, Ка-

люкюла, волость Виру-Нигула.
• Выдвинуть требования к проектирова-

нию детальной планировки на строитель-
ство дома отдыха по адресу: Яаниранна, 
древня Калви, волость Виру-Нигула.

• Выдвинуть требования к проектирова-
нию детальной планировки на строитель-
ство жилого дома по адресу: Вяйке-Ласси, 
деревня Аасукалда, волость Виру-Нигула.

• Утвердить отчёт по использованию 
программы по поддержке малонаселённых 
пунктов за 2020 год.

• Выдать разрешение на создание участ-
ков для Telia Eesti AS.

• Согласиться на выделение необходимой 
площади для обслуживания здания, с целью 
ходатайства на внесение в муниципальную 

собственность.
• Согласиться на выделение необходимой 

площади для обслуживания здания для при-
ватизации участка на ул. Роотси 20, посёлок 
Азери.

• Утвердить государственные закупки 
«Осуществление уборки снега в малона-
селённых пунктах волости Виру-Нигула с 
2021 по 2024 год» и заключить договор с 
лучшим кандидатом.

• Принять постановление Волостного 
управления «Устав по предоставлению и 
обработке заявлений с помощью базы дан-
ных SPOKU в волости Виру-Нигула».

25 НОЯБРЯ
• Выдать разрешение на продление арен-

ды.
• Выдать разрешение на создание участ-

ков для Elektrilevi OÜ.
• Выдать разрешение на создание участ-

ков для Telia Eesti AS.
• Утвердить отчёт по использованию 

программы по поддержке малонаселённых 
пунктов за 2021 год.

• Согласиться на изменение указов во-
лостного управления № 248 от 16.09.2021 и 
№ 284 от 21.10.2021.

• Утвердить ориентировочную стоимость 
на учебное место.

• Согласовать законопроект волостного 
совета «Бюджет на 2022 год волости Ви-
ру-Нигула, I слушание» и отправить на 
дальнейшую обработку.

ИНФОРМАЦИЯ: уборка 
снега в волости Виру-
Нигула на 2021/2022 год
Сообщаем, что государственные закупки для убор-
ки снега были завершены, и договора заключены. 
Предоставляем информацию о регионах и контакт-
ных лицах. Координатор по уборки снега в волости 
- руководитель по обслуживанию Гуйдо Реймер, тел. 
5341 2834.

OÜ Selja Põllumajandus - контактное лицо Тайво 
Тонка, тел. 5621 4721.

Auto Guru OÜ - контактное лицо Иллар Луккен, 
тел. 5695 1869.

LEI OÜ - контактное лицо Индрек Тапнер, тел. 
5388 3277.

Начиная с 09.12.2021 уборкой снега в городе Кунда 
и деревне Кабели занимается волостной хозяйствен-
ный центр.

Уборку снега в городе координирует руководитель 
волостного хозяйственного центра Алари Кирт, тел. 
5309 7785

Возмещение затрат за электроэнергию
Для смягчения последствий роста цен на 
электроэнергию правительство выработа-
ло две меры: возмещение затрат на элек-
тросеть всем потребителям; частичное 
возмещение затрат за счета на электриче-
ство, газ и отопление для малообеспечен-
ных семей.

Затраты на электросеть будут возмеще-
ны в размере 50% от их стоимости всех 
потребителям электросети. Эта компен-
сация будет автоматически отображена на 
счетах за электроэнергию. Точная инфор-
мация доступна на официальных источни-
ках Министерства экономики и коммуни-
каций.

Возмещение затрат на счета за электри-
чество, газ и отопление для малообеспе-
ченных семей

Затраты на счета за электричество, газ и 
отопление для малообеспеченных семей 
будут частично компенсироваться до 80% 
на основе повышения цены конкретного 

источника энергии: рост цены за единицу 
электричества, газа или тепла.

Данную меру могут получить те семьи, 
чей чистый доход ниже черты относитель-
ной бедности, что составляет 673 евро в 
месяц на одного члена семьи. С такой же 
суммой учитывается каждый последую-
щий член семьи от 14 лет со ставкой 0,5 и 
дети до 14 лет со ставкой 0,3.

Входит ли моя семья в целевую группу 
для получения дотаций? Насколько боль-
шой будет моя компенсация за электриче-
ство, газ и отопление?

Компенсации рассчитываются исходя из 
цены за единицу: у электричества начи-
наяая с 60 €/MWh (6 s/kWh), у газа 30 €/
MWh (3 s/kWh) и у центрального отопле-
ния 65 €/MWh (6,5 s/kWh). Поскольку на 
счетах большинства потребителей не ука-
заны цены за единицу товара, то расчёты 
будут исходить из полной стоимости счёта 
за использованную энергию, включая по-

доходный налог, плату за возобновляемую 
энергию, акцизы и платы за сеть. Таким 
образом, будет компенсировано 80% от 
общей стоимости энергии, которая превы-
шает 120 €/MWh (12 s/kWh) у электриче-
ства, 49 €/MWh (4,9 s/kWh) у газа и 78 €/
MWh (7,8 s/kWh) у системы центрального 
отопления.

Данные меры уже находятся на финаль-
ных стадиях разработки. Дополнительно 
занимаются развитием среды для обработ-
ки заявлений. Скорее всего ходатайство-
вать можно будет в декабре или январе. 
Для подачи заявления необходимо будет 
обратиться к местному самоуправлению.

Источник: Министертсво финансов

Добровольцы для помощи нуждающимся
Цель проекта - с помощью добровольцев 
помочь пожилым (в возрасте от 65 лет) 
и совершеннолетним людям с особыми 
потребностями, которые нуждаются в по-
мощи в повседневной жизни, поддержке 
или собеседнике. Доброволец сможет по-
общаться, погулять или помочь с неболь-
шими делами по хозяйству, с походом к 
врачу и в магазин. Добровольцы могут 
предоставить общение и компанию в по-
печительских учреждениях, читая вместе 
газету или делясь воспоминаниями. Про-
ведённое вместе время может помочь с 
одиночеством и повседневными делами. 
За время проекта планируется помочь не 

менее 1800 пожилым людям или людям с 
особыми потребностями.

Данный проект проводит Eesti 
Külaliikumine Kodukant. Задействованы 
будут все уезды и более 60 местных само-
управлений по всей Эстонии. Проект про-
длиться до октября 2023 года.

Как организуется деятельность добро-
вольцев по уездам?

В каждом уезде работает координатор, 
задача которого - организация деятельно-
сти добровольцев и общаться с местным 
самоуправлением (определение нуждаю-
щихся в помощи, сотрудничество с сооб-
ществами и т.д.). Дайте знать о близких 

или других людях, которые нуждаются в 
поддержке! Свяжитесь с координатором, 
если желаете стать добровольцем и протя-
нуть руку помощи нуждающимся.

Ассистентом Ляэне-Вирумааского ко-
ординатора является Катрин Нылвак (те-
лефон: 5650 5806, э-почта: nõlvak.katrin@
gmail.com).

Давайте вместе изменим жизнь к лучше-
му!

Проект «Интеграция добровольцев в по-
печительскую систему»

ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

ИЗДАТЕЛЬ:  
Bолостная управа  
Виру-Нигула, Касемяэ 19,  
Кунда 44107. viru-nigula.ee

РЕДАКТОР:
Тимо Корв

ЗАКАЗ РЕКЛАМЫ:  
reklaam@viru-nigula.ee

ВЕРСТАЛЬЩИК: 
Ajakirjastus OÜ

ТИПОГРАФИЯ:
Printall AS

ТИРАЖ: 
2000

ЧИТАЙТЕ В ИНТЕРНЕТЕ:  
viru-nigula.ee/ajaleht/paberleht

31. oktoobril Kunda lin-
na klubis toimunud Vi-
ru-Nigula Vallavolikogu 
istungil valiti 18 poolthää-
lega vallavanemaks Einar 
Vallbaum.

Vallavalitsuse liik-
mete arvuks kinnita-
ti seitse ja liikmeteks:
vallavanem Einar Vallbaum, 
Raido Tetto, Kalev Säde-
me, Ando Källo, Ain Tiivas, 
Priidu Vilmer ja Janner Es-
kor.
Vallavolikogu komisjonide 
esimehed ja aseesimehed 
on:
eelarvekomisjoni esimees 
Allar Aron, aseesimees Olav 
Kreen
arengukomisjoni esimees 
Meelis Parijõgi, aseesimees 
Raivo Heinmets,
majanduskomisjoni esi-
mees Raivo Heinmets, ase-

esimees Jelena Fjodorova,
hariduskomisjoni esimees 
Kaido Veski, aseesimees 
Ljudmilla Botško
sotsiaalkomisjoni esimees 
Eha Polluks, aseesimees 
Riivo Kiur,
kultuuri- ja spordikomis-
joni esimees Jelena Fjodo-
rova, aseesimees Kristjan 
Vodja

Kinnitati revisjoniko-
misjon kolmeliikmelisena: 
esimees Gaido Kentem, ase-
esimees Meelis Parijõgi ja 
liige Jüri Frolov.

Vallavanema töötasuks 
määrati viiekordne kuuta-
su alammäär.

Viru-Nigula valda esin-
davad Lääne-Viru Oma-
valitsuste Liidus volikogu 
esimees Riho Kutsar (pildil) 
ja vallavanem Einar Vall-
baum ning nende asendajad 

DETSEMBER 2017

VALLAVOLIKOGU 
LIIKMED

Allar Aron    
Ljudmilla Botško
Jelena Fjodorova
Jüri Frolov
Kaie Hein
Raivo Heinmets
Gaido Kentem
Riivo Kiur
Karmen Kraut
Olav Kreen
Riho Kutsar
Koit Oras
Meelis Parijõgi
Raivo Pihlak
Eha Polluks
Elju Rästa
Jüri Šipilov
Elbe Tull
Kaido Veski
Kristjan Vodja
Marge Zaidullin

KULTUURI- JA 
SPORDIKOMISJON

Jelena Fjodorova
Kristjan Vodja
Ülle Lillepea
Renee Räni
Jaak Lepik
Kaie Hein
Glafi ra Nagel
Viktoria Šutova
Nadezda Vassiljeva
Erli Väli
Janek Puusepp
Andres Sõber
Hillar Vimberg
Regina KaplinaEELARVEKOMISJON

Allar Aron
Olav Kreen
Genrietta Jõgi
Raivo Heinmets
Gaido Kentem
Ülle Pilk
Tarmo Veldi

MAJANDUSKOMISJON
Raivo Heinmets
Jelena Fjodorova
Gaido Kentem
Arvi Pobbul
Revo Koha

REVISJONIKOMISJON
Gaido Kentem
Meelis Parijõgi
Jüri Frolov

 

ARENGUKOMISJON
Meelis Parijõgi
Raivo Heinmets
Ervins Veitsurs
Ott Penek
Olav Kreen
Mati Okas
Elbe Tull
Allar Aron
Kalev Pagar
Koit Oras

HARIDUSKOMISJON
Kaido Veski
Ljudmilla Botško
Ave Ojasalu
Krista Leppik
Merle Maimjärv-Mirka
Regina Kaplina
Katrin Ostapov
Olev Metsis
Maria Šipilova
Karmen Kraut

SOTSIAALKOMISJON
Eha Polluks
Riivo Kiur
Elle Morel-Sipria
Elbe Tull
Kai Toome
Elju Rästa
Irina Semjonova
Jelena Koivistoinen
Silvi Klimenko
Marge Zaidullin

Austatud vallaelanik!
Selleks korraks on pinge-

line ja pisut ka närviline va-
limisperiood läbi. Meie kol-
me omavalitsuse jaoks olid 
kohaliku omavalitsuse vali-
mised erilised, sest valisime 
ühist Viru-Nigula Vallavoli-
kogu. Kandidaate volikogu 
kahekümne ühele kohale oli 
kolme nimekirja peale üpris 
palju- kokku 111, natuke üle 
viie inimese kohale- ja rah-
va tahtel sai valimisliit Meie 
Kodu 9 kohta, valimisliit 
Ranna-Viru 7 kohta ja Eesti 
Keskerakond 5 kohta. Esi-
mese ühise volikogu vali-
miste puhul oleks soovinud 

suuremat valimisaktiivsust, 
seda enam, et valida said ka 
noored alates 16-eluaastast, 
kuid nüüdseks on valik teh-
tud ja loodan, et volikogu 
oma edaspidise tegevusega 
õigustab suurema osa rahva 
ootusi.

Heameel on tõdeda, et 
kolm nimekirja sõlmisid 
ühise tegevuse kokkulep-
pe, mis peaks tagama nor-
maalse, ilma suuremate 
vastuoludeta omavahelise 
koostöö omavalitsuses, sest 
arvestatud on kõigi kolme 
valimiseelsete lubadustega 
ja ühinemislepinguga.

Kuu aja jooksul peale vali-
misi on toimunud juba kolm 
volikogu istungit — valitud 
sai volikogu esimees ja ase-
esimees, vallavanem, voli-
kogu komisjonide esimehed 
ja aseesimehed, kinnitatud 
vallavalitsus ja volikogu ko-
misjonide koosseisud. Iga-
päevane töö on alanud!

Soovin volikogule, valla-
vanemale ja vallavalitsusele 
ning kõikidele ühisomava-
litsuse ametnikele, all-
asutustele tiheda omavaheli-
se koostöö tegemist, ükstei-
se mõistmist, häid tegusid, 
tarku otsuseid — see kõik 

aitab meil ühiselt uus oma-
valitsus üles ehitada ja hästi 
tööle käivitada. Edu meile 
kõigile!

Tänan kõiki valijaid, kes 
valimistel osalesid, sealhul-
gas ka neid, kes mind vali-
sid!

RIHO KUTSAR
VIRU-NIGULA VALLAVOLIKOGU 

ESIMEES  

VIRU-NIGULA VALD

Kunda linn, Viru-Nigula alevik ja Aseri alevik ning 43 
küla. Ühinenud valla elanike arv 01.11.2017 seisuga on 
5899, sh mehi 2862 ja naisi 3037.

Kontakt:
Aadress: Kasemäe 19, 44107 Kunda
Üldtelefon: +372 325 5960
Facebook: /virunigulavald

Riho Kutsar, vallavolikogu esimees,
 e-post: riho.kutsar@mail.ee
Koit Oras, vallavolikogu aseesimees, 
e-post: konnatiigi@gmail.com

VALLAVALITSUSE 
LIIKMED

Einar Vallbaum
Raido Tetto
Ando Källo
Ain Tiivas
Kalev Sädeme
Priidu Vilmer
Janner Eskor

Viru-Nigula uus vallavalitsus ning volikogu on 
alustanud väga tegusalt. Novembrikuu jooksul 

toimusid  kaks vallavalitsuse ja neli volikogu istun-
git.
Otsustega saab tutvuda Viru-Nigula valla kodulehel  
https://viru-nigula.ee/istungid

Uue vallavalitsuse kinnitamine

EINAR VALLBAUM
VIRU-NIGULA VALLAVANEM

Valmised on selleks kor-
raks möödas. Olen südamest 
tänulik igale kodanikule, 
kes usaldas mulle oma hääle 
ning olen tänulik koalitsioo-
nipartneritele ja volikogu 
liikmetele, kes usaldasid 
mind vallavanema ametisse.

Viru-Nigula vald on minu 
kodu ning kõik vallaga seo-
tud mured ja rõõmud on ka 

minu isiklikud. Mulle läheb-
ki sügavalt korda iga siinne 
probleem ja inimene

Teisalt on mulle pandud 
ootused aga kohustavad 
ning alati oodatakse uutelt 
juhtidelt paremaid, suure-
maid ja kiiremaid tulemusi. 
Palun selles osas kannatlik-
kust ja mõistmist! Valdade 
ühinemine on meile kõigile 
veel harjumatu olukord, mis 
eeldab uut strateegiat ja vi-
siooni.

Piirkonna arenemine tä-
hendab järjepidevat tööd 
ning üleöö ei  saa vald muu-
tuda rikkamaks, ilusamaks 
ega rahvarohkemaks. On 
tähtis mõista, et kõik ideed 
ei ole rakendatavad, kõik 
läbirääkimised ei vii tule-
musteni ning kõik plaanid 
ei saa täituda. Tähtis on, et 
me kõik keskenduksime 

põhieesmärkidele ega taker-
duks detailidesse, näeksime 
kitsaskohtades lahendusi 
ja probleemides võimalusi. 
Seda mitte ainult omavalit-
suse, vaid kogu valla ela-
nike tasandil. Soovin väga, 
et ka Toompealt hakataks 
Viru-Nigulat nägema või-
malusena, mida infrastruk-
tuurselt arendada-  kuhu 
luua töökohti ning tuua sisse 
spordi- või kultuuriüritusi. 

Ettevõtjana pean ülitäht-
saks ettevõtluse arendamist, 
ettevõtjate ja välisinvesto-
rite huvi valla vastu ja uute 
töökohtade teket. Meie 
mereäärne piirkond on tu-
gevasti alaväärtustatud ning 
potentsiaal alahinnatud. 
Võimalik, et enne ettevõt-
jate huvi tekkimist oleks 
tarvis siinsesse piirkonda ka 
riigi poolt panustada ning 

olen valmis selle eest võit-
lema. Miks mitte luua uus 
tehnopark, ettevõtlusinku-
baator või ränilinnak just 
Viru-Nigulasse?! Uued ini-
mesed toovad juurde uusi 
ettevõtteid, arendajaid ja 
oskustöölisi ning seega ka 
peresid. 

Minu eesmärgid eesseis-
vaks perioodiks on lihtsad: 
et meie vald muutuks mär-
gatavaks, arvestatavaks ja 
nähtavaks üleriiklikult. Soo-
vin, et siin oleks igaühel hea 
elada, töötada ja elust rõõ-
mu tunda! 

Soovin kõigile ilusat ja 
rahulikku jõuluaega ning 

soovide täitumist uuel 
aastal!

Head vallaelanikud!

FOTO: MEELI EELMAA

on vastavalt Raido Tetto ja 
Raivo Heinmets.

Vallavalitus hakkab paik-
nema Kundas, Kasemäe 19
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Более 30 квартирных товариществ 
проявили интерес к мерам пособий KredEx
Начиная с весны в уездных 
центрах развития (МАК) по 
всей Эстонии проводятся 
консультации о различных 
пособиях KredEx, креди-
тов и поручительств. За 
последние месяцы в Ляэне- 
Вирумаа данной возможно-
стью воспользовались 32 
товарищества.

«Начиная с весны KredEx 
проводит совместную ра-
боту с уездными центрами 
развития, чтобы предло-
жить товариществам, а в 
будущем и частным лицам, 
лучшие возможности для 
получения консультации 
у консультантов, которые 
хорошо владеют инфор-
мацией о местных услови-
ях,»- сказала руководитель 
отдела жилья и энергоэф-
фективности Трийн Рейн-
салу. «Статистика первых 
месяцев показывает, что 
мы имеем дело с крайне 
важной и необходимой ус-
лугой, т.к. возможностями 

консультирования восполь-
зовалось более 430 товари-
ществ по всей Эстонии».

При совместной работе 
целевого учреждения Цен-
тра развития Ляэне-Виру 
и KredEx в уезде проходят 
информационные вечера, 
на которых представитель 
KredEx знакомит с их услу-
гами и отвечает на вопросы. 
Проведение информацион-
ных вечеров приветствует-
ся представителями квар-
тирных товариществ, что 
доказывает активное уча-
стие.

Квартирные товарище-
ства могут пригласить кон-
сультанта уездного цен-
тра развития на собрание 
квартирного товарищества, 
чтобы члены квартирного 
товарищества могли напря-
мую задать консультанту 
интересующие их вопросы. 
В Ляэне- Вирумаа есть кон-
сультант, который встре-
чался уже с членами трех 

квартирных товариществ. 
«Верим, что в следующем 
году, когда наступит новый 
тур подачи заявлений, воз-
растет желание квартирных 
товариществ пригласить 
консультанта на собра-
ние,»- добавила она.

В прошлом году квартир-
ным товариществам вы-
дали вне очереди пособия 
на сумму 100 миллионов 
евро, с помощью которых 
привели в порядок около 
310 домов Эстонии. В по-
следующие года KredEx бу-
дет стабильно выделять на 
пособия 50-60 миллионов 
евро в год, иначе сказать в 
порядок будут приведены 
по крайней мере пару сотен 
домов.

В уездных центрах раз-
вития квартирные това-
рищества могут получить 
информацию об условиях и 
уместности различных ус-
луг, требованиях к ходатай-
ствам, графиках и важных 

сроках. В случае необходи-
мости консультанты также 
окажут помощь при запол-
нении и подачи ходатайства 
KredEx.

Услуга консультанта до-
ступна в 14 центрах разви-
тия по всей Эстонии, только 
в Харьюмаа вместо центров 
развития консультирует 
по-прежнему KredEx.

KredEx предлагает раз-
личные пособия, кредиты и 
поручительства для приве-
дения квартирных домов в 
порядок и роста экономии 
энергии. Начиная с 2015 
года при поддержке KredEx 
было приведено в порядок 
около 750 квартирных това-
риществ по всей Эстонии.

Для получения консуль-
тации надо связаться с 
консультантом Центра раз-
вития Ляэне-Виру Кярт 
Каоке, дополнительная 
информация доступна на 
www.arenduskeskus .ee /
kontakt/.

Угарный газ: «молчаливый убийца»
С января датчик угарного газа обязателен во всех домах, где есть 
печь с дровяным отоплением, камин, плита или котел. 

Если раньше датчик угарного газа был обязателен в жилых по-
мещениях, где газовое оборудование соединено с печной трубой, 
то с нового года датчик станет обязательным и в тех домах, где 
есть твердотопливная печь, плита, камин или котел. Также дат-
чик угарного газа нужно будет установить и в нежилых помеще-
ниях с твердотопливными системами отопления.

Угарный газ – незаметный враг, от последствий которого по-
может уберечь только раннее его обнаружение. К сожалению, 
каждый год случается несколько несчастий, когда угарный газ 
уносит жизни людей. Опасности, связанные с угарным газом, 
не стоит недооценивать, и меньшее, что каждый может сделать 
для себя и своих близких, – это установить дома датчик угарного 
газа. «Так как угарный газ не имеет запаха, цвета и вкуса, без 
специального датчика его не распознать. Кроме этого, этот газ 
очень ядовит – он усыпляет жертву и лишает его возможности 
самостоятельно выйти из комнаты», - объяснила руководитель 
отдела слежения за безопасностью Спасательного департамента 
Тагне Тяхе.

Первичные симптомы отравления угарным газом – сонливость, 
тошнота и головная боль. В более тяжелых случаях отравление 
также может привести к неврологическим расстройствам, коме и 
смерти. Наиболее подвержены отравлению угарным газом дети 
и люди с заболеваниями органов дыхания и кровообращения, а 
также пожилые люди. Часто нет возможности связать более лег-
кие симптомы с угарным газом, поэтому источник проблемы 
остаётся необнаруженным.

Если датчик сработал, нужно как можно быстрее покинуть по-
мещение и выйти на свежий воздух. Выходя из комнаты, нужно 
открыть окна и заслонки отопительной системы. Если вы почув-
ствуете себя плохо или симптомы отравления усилят-
ся, нужно незамедлительно позвонить по номеру 112.

Источник: Служба спасения
Foto: Pixabay.com

Высшая награда уезда ждет кандидата
Союз самоуправления 
Ляэне-Виру (VIROL) при-
зывает жителей, учрежде-
ния и организации уезда 
представить кандидатов 
для награждения высшей 
наградой Ляэне-Вирумаа- 
гербовым знаком.

Выдается два вида гер-
бовых знака. Золотой 
гербовый знак уезда Ляэ-
не-Вирумаа присваивает-
ся человеку, который за 
свою выдающуюся работу 
и деятельность в культуре, 
спорте, образовании, эко-
номике, здравоохранении, 
социальной сфере, разви-
тии сельской жизни и дру-
гих сферах существенно 
способствовала развитию 
Ляэне-Вирумаа. А также за 
иные достижения, которые 
принесли честь и призна-
тельность уезду. Кандидат 
не должен быть жителем 
уезда.

Серебряный гербовый 
знак присваивается не 
эстонцу, оказавшему уезду 
особенную услугу и при-
знания выдающихся дости-
жений. 

Письменные ходатайства 
вместе с обоснованием 
ждут в бюро Союза мест-
ных самоуправлений Ляэ-

не-Виру не позднее 10 ян-
варя 2022 года по адресу ул. 
Ф. Р. Крейцвальда 5, 44314 
Раквере или по электрон-
ной почте virol@virol.ee. 

Ходатайство о знаке от-
личия надо предоставить в 
свободной форме, в кото-
рой необходимо указать по 
крайней мере следующие 
данные:

- имя и фамилия канди-
дата;

- место проживания, дату 
рождения;

- профессию, должность 
(звание) и место работы/ 
службы;

- данные о гражданстве;
- имеет ли знаки отличия, 

за какие заслуги и какого 
класса;

- подробное описание за-
слуги;

- предъявитель, его дан-
ные.

Гербовый знак уезда Ляэ-
не- Виру- самая высшая на-
града уезда с 2005 года.

2021 году золотые гербо-
вые знаки были присвоены 
руководителю Восточного 
центра спасения спасатель-
ного департамента Айлару 
Холзманну; руководителю 
палаты людей с особыми 

потребностями Ляэне- Ви-
румаа Хельми Урбалу; ак-
теру Раквереского театра 
Волли Кярол; ветеринару 
Эрти Суси и анестезиоло-
гу Раквереской больницы 
Айле Каасик. Серебряный 
гербовый знак был присво-
ен эстофилу и большому 
другу Ляэне-Вирумаа Пек-
ке Линнаинену.

Дополнительная инфор-
мация:

Свен Хыбемяги, действу-
ющий директор VIROL 

тел. +372 53005652

Бродячие домашние 
животные
В волости Виру-Нигула проблема с постоянным ростом количе-
ства бродячих кошек. К сожалению, надо признать, что пробле-
ма часто возникает благодаря добросердечным людям, которые 
начинают подкармливать бродячих животных, не задумываясь о 
том, что подобное поведение создает дополнительные пробле-
мы, а не решает их.

Конечно, приятно осознавать, что в волости живут участли-
вые и чуткие люди, но в тоже время не стоит забывать, что для 
обеспечения здоровья и благополучия животного недостаточно 
одного лишь кормления. Бродячие животные не обеспечены ре-
гулярной защитой от паразитов, вакцинацией, а также помощью 
ветеринара при лечении различных болезней и вирусов, поэтому 
они могут быть переносчиками вирусов и инфекций - вместо на-
кормленного сегодня котенка спустя год у нас уже по крайней 
мере десять бездомных комочков шерсти. Или проблема увели-
чилась в десять раз и вновь образовалась новая колония кошек, 
члены которой испражняются в подъездах, в песочницах дет-
ских площадок, разносят болезни и т.д. Спросите у себя: «А я 
этого хотел?»

Кормление бродячих животных крайне безответственное пове-
дение. Кормилец должен осознавать, что, начав кормить бродя-
чее животное, он берет на себя ответственность за его благополу-
чие- должен организовать чипирование животного, вакцинацию, 
стерилизацию или кастрацию, а также при попадании животно-
го в питомник оплатить его лечение и расходы на содержание. 
Крайне предосудительно, когда люди подкармливают бродячих 
нестерилизованных/ некастрированных кошек и котов, потому 
что колонии кошек растут с ужасающей скоростью. Когда мест-
ные жители больше не справляются с колонией, то обращаются 
за помощью к волостной управе. Отлов животных, содержание 
в приюте и лечение очень затратные услуги для местного са-
моуправления, кроме того, деньги на это идут из карманов нас 
всех. За десять месяцев текущего года волость Виру-Нигула уже 
потратила на бродячих животных 6769 евро, в конце года дан-
ная сумма может превысить границу 9000 евро. Для сравнения 
в этом году выплачено пособий на ранец на сумму 7950 евро. 
Волостная управа вынуждена тратить больше на бродячих жи-
вотных, чем на идущих в школу детей.

Волостная управа Виру-Нигула ничего не имеет против того, 
что люди имеют в своей общине котов и кошек, за которыми 
можно было бы заботиться всем вместе, но прежде всего этих 
животных надо предварительно вакцинировать и стерилизовать/ 
кастрировать, чтобы защититься от нежелательного потомства.

Если вы заметили бродячих животных, то, пожалуйста, не 
кормите их, а незамедлительно сообщите об этом в волостную 
управу Виру-Нигула. Также ждем информацию о кормильцах 

бродячих животных и людях, чьи 
домашние любимцы «пропадают 
за ночь». Внимательность и сме-
лость вмешаться поможет нам 
бороться с ростом численности 
бродячих животных и увели-
чить наше общее чувство без-
опасности.

Дорогой житель волости! По-
жалуйста, будь ответственным 

и расположенным к совместной 
работе, потому что только так 

можно управлять численностью бро-
дячих животных.

Эне Мутика
специалист по надзору
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Ноябрь в Вастаской школе
Месяц духов начался для учени-
ков Вастаской школы традици-
онно- ученическое самоуправ-
ление посетило в День духов 2 
ноября кладбище Виру-Нигула 
и зажгло на могилах бывших 
работников школы памятные 
свечи. Под руководством учи-
тельницы Юлле во время обхо-
да смогли услышать интерес-
ные факты и новые знания об 
истории своей школы и людях.

К празднованию Дня отца 
было подготовлено трога-
тельное видеопоздравление с 

песнями и стихами, подготов-
ленными под руководством 
учительницы Марет. Ученики 
начальной школы нарисовали 
красивые и оригинальные пор-
треты пап.

Ученики 6 класса приня-
ли участие в кампании AS 
Kuusakoski и Telia Eesti AS «Ум-
ная охота 2021», в ходе которой 
собирали старую электронику. 
Наш трудолюбивый класс со-
брал при помощи друзей целых 
17 кг различной электроники- 
старые телефоны, зарядки и 

т.д. Так среди участников были 
разыграны роскошные подарки, 
болеем за наших участников!

 29 ноября началась новая 
традиция нашей школы- утро 
Адвента в церкви Виру-Нигула. 
Вся школьная семья собралась 
в восемь утра в рождествен-
ской церкви, где зажгли свечу 
Адвента. Для создания настро-
ения выступили певцы Ва-
стаской школы и учительский 
ансамбль. Верю, что утренняя 
встреча смогла создать во всех 
нас предрождественское на-

строение.
Закончился первый триместр. 

Были получены итоговые оцен-
ки и 6 декабря раздали детям 
грамоты и награды. Теперь 
осталось дождаться важного 
события декабря- Школьного 
рождественского праздника.

Прекрасного ожидания Рож-
дества и деятельного Нового 
года!

Криста Лепик
руководитель деятельности по 

интересам Вастской школы

Об эстонском языке в детском саду Келлуке в Азери
Как дети с другими родными 
языками осваивают эстонский 
язык, находясь в эстонской сре-
де и общаясь на эстонском язы-
ке? Дети учатся во время игры, 
когда они наиболее любопытны 
и открыты к чему-то новому. 
Дети учат эстонский язык, ког-
да они заинтересованы и полу-
чаются необходимую поддерж-
ку. Дети не ставят перед собой 
задачу: выучить что-то опреде-
лённое. Они делают то, что им 
больше всего нравится.

Возможностей для продук-
тивного изучения языка очень 
много: считалки, стихи, сказки, 
спектакли, песни, игры на дви-
жение, настольные игры, руко-
делие, рисование, лепка. В дет-
ском саду отмечают эстонские 
праздники, на которых дети 
могут носить разные костю-

мы: Мартов день, Кадрин день, 
Вальпургиев день, День друж-
бы. Отмечая народные праздни-
ки дети знакомятся с культурой, 
занятиями, условиями и веща-
ми, например: ножницы для 
стрижки овец, карды, прялка.

Дети всегда с удовольствием 
играют в ролевые, строитель-
ные игры, кафе, парикмахера. 
Учитель поддерживает игры 
своей речью, чтобы дети повто-
ряли свои действия на эстон-
ском языке. Изучение эстон-
ского языка поддерживают и 
современные учебные средства, 
программируемые роботы и 
умные устройства, с которыми 
дети, зачастую, уже знакомы. 
Играя в игры с программиро-
ванием дети учатся не только 
языку программирования, но и 
эстонской речи и грамматики.

На всех занятиях детского 
сада учат новым выражени-
ям и общаются с учителем на 
эстонском языке. Во время игр 
у ребёнка возникает желание 
использовать выученные фра-
зы. Дети повторяют слова и 
вместе с учителем составляют 
фразы. Когда словарный запас 
становится побольше, у детей 
возникает желание говорить на 
эстонском во время игр с друзь-
ями.

Крайне важными являются 
занятия на улице. Изучение 
эстонского языка проходит вез-
де, как во время игр на улице, 
так и во время учебного похода. 
Во дворе можно играть в раз-
ные игры, в лесу искать черни-
ку и бруснику. Этой осенью со-
стоялся велопоход в кафе Ранну, 
с остановками на изучение до-

рожных знаков и природы. Все 
занятия всегда сопровождаются 
эстонской речью.

Дети чувствуют себя успеш-
ными, общаясь с друзьями и 
учителями на эстонском языке. 
А если детей хвалить, то у них 
появится желание и смелость 
использовать язык в повседнев-
ности. Примером для подража-
ния служат учителя всех групп, 
показывая своё образцовое от-
ношение к детям и окружающе-
му миру, делая всё на прекрас-
ном эстонском языке.

А сейчас мы ждём Деда Мо-
роза!

Дополнительный учитель по 
эстонскому языку Астред Мейтел

Руководитель образования  
Элле Тюркел

Кундаской школе 126
На предшествующей послед-
ним выходным ноября неделе в 
Кундаской школе традиционно 
отмечали день рождения шко-
лы. История школьного образо-
вания в Кунда очень достойная: 
на основании различных источ-
ников уже длинной в 235 лет. 
Мы, однако условно отмечали 
126 лет со дня рождения Кунда-
ской школы.

По случаю дня рождения в те-
чении двух дней состоялось че-
тыре торжественных акта- для 
каждой учебной ступени свой. 
Принимали гостей, пели вместе 
школьную песню и награждали 
лучших учащихся первого три-
местра. Под руководством учи-
тельницы музыки Кайи высту-
пали школьные хоры и солисты.

В честь дня рождения школь-
ную семью пришел поздравить 
старейшина волости Эйнар 
Валльбаум и руководитель об-
разования Мерике Трумм. По 
случаю дня рождения торже-
ственный урок для гимназистов 
провел Баруто (Кайдо Хёвель-
сон), который также закончил 
10 и 11 классы Кундаской шко-
лы.

Кайдо Хёвельсон рассказл 
о создании себя: о своей ка-
рьере, об опыте в Кундаской 

школе и жертвовании, которое 
пришлось сделать, чтобы до-
стигнуть вершины в различных 
сферах. Он принес с собой в по-
дарок две биографии («Баруто. 
Нерассказанные истории»), ко-
торая теперь доступна для всех 
желающих в школьной библио-
теке.

Так как празднования дня 
совпало с Днем гражданина, 
гимназистов посетили военнос-
лужащие срочной службы. В 

школу пришли Мартин Лехмус, 
Арон Хейн и Янар Сядеме, что-
бы рассказать о жизни воен-
нослужащих срочной службы и 
защите государства в качестве 
гражданина. Все трое молодых 
людей учились в Кундаской 
школе- двое закончили гимна-
зию и один основную школу.

Разговаривая о школе, с на-
шими гостями стало ясно, что 
мы все связаны между собой с 
Кундаской школой. В эту шко-

лу ходили родители и бабушки- 
дедушки многих наших нынеш-
них учеников, здесь учились и 
немало учителей нашей школы. 
Мы лицо нашей школы, учени-
ки и учителя делают нас имен-
но такими людьми, какими мы 
есть.

Поздравляем нас всех с днем 
рождения Кундаской школы!

Кристи Арон
директор Кундаской  

общей гимназии

Тамбовская константа 
в таблице рейтинга 
государственных 
экзаменов
Я бы солгала, если бы сказала, что мне без-
различна таблица рейтинга школ. Конечно же, 
для меня это важно. Важно до тех пор, пока её 
опубликовывают. Довольно иронично, что эти 
таблицы обычно ставят радом с комментария-
ми министерства и руководителей образования, 
которые говорят о том, что таблица рейтинга 
государственных экзаменов – это лишь один из 
многих показателей, и что их, на самом деле, 
много. Проблема в том, что об этом длинные 
статьи никто не пишет. И ещё меньше распреде-
лают школы по тем другим показателям.

Газета “Postimees” опубликовала свою табли-
цу рейтинга гос. экзаменов вечером 11 ноября. 
Кундаская Общая Гимназия была на 29 месте. 
Я несколько раз за вечер открывала эту таблицу 
и смотрела позицию нашей школы. Даже утром 
ещё раз проверила. Уже после этого я сообщила 
хорошие новости выпускникам.

Наши ученики справились хорошо. Несмо-
тря на то, что из 13 выпускников 9 общаются 
дома с одним или двумя родителями на руссом 
языке, экзамен по эстонскому языку написали 
на средний балл по Эстонии (59,8%). Особенно 
хороший результат был с английским языком, 
где наша школа привысила средний показатель 
на целых 11,7 процентов. Средний балл наших 
учеников составил 81,1%. Экзамен писало 10 
учеников, а остальные 3 сдавали международ-
ный экзамен по русскому языку. Мы добились 
хорошего результата и по математике. На осно-
ве этих результатов я осмелилась положиться на 
опубликованную таблицу.

В течение пятницы создатели данной таблицы 
успели изменить её, поскольку забыли принять 
во внимание одну деталь. При подсчёте резуль-
татов государственного экзамена по иностран-
ным языкам необходимо учитывать междуна-
родные результаты экзамена по английскому 
языку. При соединении государственного экза-
мена по английскому языку с международным 
возникает проблема – один результат показыва-
ют в процентах, а другой в освоенности языко-
вой категории. Поскольку решение этой задачи 
было трудным для составителей таблицы рей-
тинга, а школы сравнивать нужно, то чёрным 
по белому было приписано, что формула отдаёт 
предпочтение школам с C категорией англий-
ского языка. На государственном экзамене С 
категорию не выдают.

Школы, в которых не делали международных 
экзаменов по иностранному языку, по этой при-
чине сильно теряли рейтинг.

Больше всего меня волнует то, что родители 
не знают, что не так с этой таблицей. У них нет 
тех цифр, которые можно поставить в формулу, 
а ещё меньше людей знает о возможности сдать 
международный экзамен на С1 или С2, нежели 
государственный.  Международный экзамен яв-
ляется добровольным, но он сильно влияет на 
позицию школ в таблице рейтинга. Поэтому эта 
школа может упасть с 29 места на 81-ое. Поэто-
му средний результат государственного экзаме-
на по английскому языку переводят с помощью 
константы Тамбовского*, умножая не на 81,1%, 
а на 26%.

Чтобы не заканчивать свою статью на груст-
ном, у меня есть предложение. Что если взять 
и найти способ, как посчитать одновременно 
государственный и международный экзамен 
по английскому языку так, чтобы результаты 
были более объективными? Нужно учитывать 
значения языковых категорий. Также необхо-
димо разъяснить, как считать результаты госу-
дарственных экзаменов, которые набрали 90 и 
более баллов. И их можно было бы считать рав-
ными с категорией С1.

И что делать с другими результатами между-
народных экзаменов по иностранным языкам? 
Выбрать можно ещё немецкий, русский и фран-
цузский язык?

У нас ещё достаточно вре-
мени, чтобы придумать более 
адекватную формулу к следую-
щему году. Чтобы не пришлось 
вновь менять опубликованнуб 
таблицу в ноябре 2022 года.

Кристи Арон
Директриса Кундаской  

Общей Гимназии

*По словам Википедии Тамбовской констан-
той называют несерьёзное число, которое 
складывается или отнимается от результата 
или умнажается и делится на него, чтобы по-
лучить нужный результат.

(Текст был ранее опубликован 17.11.2021 в 
ERR и 18.11.2021 на портале новостей Ляэ-
не-Винумаа)

Семья Кундаской школы доставила рождественскую радость всей общине
4 декабря перед школой состоя-
лось традиционное рождествен-
ское кафе. Общине и ученикам 
была предложена разнообраз-
ная культурная программа. Вы-
ступали школьные хоры, соли-
сты и драматические кружки. 
Назло холоду разгоняли его 
танцами под руководством ор-
ганизатора по внеклассной дея-
тельности Кайре.

Рождественское кафе состо-
яло из нескольких маленьких 
кафешек, где свою продукцию 
предлагали ученики, учениче-
ское самоуправление и учите-
ля. Выбор товара простирался 

от хлеба домашней выпечки до 
сплетённых ленточек, прино-
сящих счастье. Естественно, в 
зимнюю погоду были предло-
жены горячие напитки.

Несмотря на то, что сначала 
прогноз погоды напугал ор-
ганизаторов рождественского 
кафе сильным морозом, посе-
тителей кафе, наоборот настиг 
непрекращающийся снегопад. 
Последний способствовал соз-
данию рождественского на-
строения.

Спасибо всем, кто помог рож-
дественскому кафе состояться!
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Умный родитель: 10 минут  
совместных игр в день- основа  
хороших отношений на всю жизнь
Институт развития здоро-
вья (TAI) начал разъясни-
тельную работу «Умный 
родитель» среди родителей 
и детей в возрасте 2-8 лет, 
которая обращает внима-
ние на важность игры с 
ребенком. Доказано: всего 
лишь 10 минут совместных 
игр в день создают более 
доверительные отношения 
между родителем и ребен-
ком на всю жизнь, а в ре-
бенке разовьют творчество 
и сноровку.

По словам руководителя 
сферы образования родите-
лей и семей TAI Ли Касван-
дик целью является кампа-
ния разъяснить родителям 
важность игры с ребенком 
и прежде всего важность 
игры под началом ребен-
ка.  Родители постоянно 
слышат, что им нужно быть 
учителями своих детей, 
чтобы дети могли хорошо 
учиться в детском саду, 
школе и в жизни. В резуль-
тате они пытаются научить 
2-3-летних малышей по-
нимать факты и причин-

но-следственные связи, а 
также вместе практико-
ваться в чтении и письме.

«Существует широко 
распространенное убежде-
ние, что игра – это сугубо 
то, чем дети занимают-
ся друг с другом, и очень 
трудно поменять эту точ-
ку зрения в обществе, где 
большое внимание уде-
ляется внешнему успеху, 
например, тому, какую 
школу посещает ребенок, 
насколько высок уровень 
дохода его родителей или 
насколько престижна их 
должность.»- объяснила 
Касвандик важность разъ-
яснительной работы.

Принятие на себя роли 
учителя родителем может 
проявляться и в играх с 
ребенком, когда отец или 
мать учат его, как соби-
рать пазлы, строить дом 
или закрашивать картинки 
в книжке-раскраске. Побу-
ждаем вас, родители, от-
казаться от руководящей 
роли, чтобы позволить ре-
бенку самому продумать 

игровой процесс, полно-
стью управляя им!

«Лучше всего ребенок 
учится экспериментируя. 
Команды, запреты и посто-
янные исправления пода-
вляют стремление ребенка 
к поиску творческих и сме-
лых решений,»- описывает 
необходимость игры под 
началом ребенка препода-
ватель программы для ро-
дителей «Чудесные годы», 
психолог и семейный те-
рапевт Кярт Касе. «Поэ-
тому не стоит испытывать 
напряжение, если в кресле 
парикмахера вдруг неожи-
данно окажется папа или 
мама должна будет натя-
нуть на себя шляпу пирата, 
или управлять бумажным 
кораблем. Позвольте ва-
шему ребенку руководить 
игровым процессом и реа-
лизовать творческие идеи, 
обрести уверенность в себе 
и новые навыки и испытать 
свои способности. В при-
дачу к развитию ребенка 
такая игра под его нача-
лом закладывает надежный 

фундамент доверия, кото-
рый поможет пережить и 
трудные времена, такие как 
подростковый возраст,»- 
объясняет Касе.

Исследования доказыва-
ют, что именно игра вно-
сит значительный вклад в 
социальное, эмоциональ-
ное и когнитивное разви-
тие ребенка. Дети прояв-
ляют больше творчества и 
сноровки, если взрослые 
играют с ними не менее 10 
минут каждый день и уча-
ствуют в играх под руко-
водством детей. 

Важно не столько со-
держание игры, но то, что 
взрослый проводит время 
вместе со своим ребенком 
и следует за его инициати-
вой, принимая его желания.

На домашней странице 
Tarkvanem.ee создан под-
раздел «Игра» («Mäng»), 
где есть дополнительная 
информация о важности 
совместной игры ребенка и 
родителей. Помимо этого, 
там есть советы и руковод-
ства по совместной игре с 
ребенком.

Дополнительная инфор-
мация: www.tarkvanem.ee

Источник: Tervise Arengu 
Instituut

У Реэлики Хансон на чемпионате по настольному 
теннису Balti 2021 золотая и серебряная медали
27-28 ноября в Латвии состоялся чемпионат 
по настольному теннису Balti 2021. В соста-
ве сборной Эстонии в них приняла участие 
успешная теннисистка Азериского спортив-
ного клуба Реэлика Хансон.

В командном зачете чемпионами Эстонии 
короновали женскую команду Эстонии, в ко-
торую входили Реэлика Хансон, Айри Ава-
мери и Виталия Рейнол. После командного 
турнира состоялся индивидуальный турнир, 
где Реэлика заняла почетное второе место, 
первое место досталось партнерше по коман-
де Айри Авамери и третье место представи-
тельнице Латвии Сабиме Мусаевой.

Поздравляем с прекрасными результатами!

Двукратный  
чемпион Эстонии!
24 июля в Килинги-Нымме проходил чемпио-
нат Эстонии по классическому жиму штанги 
лёжа. С моего последнего соревнования про-
шло более полтора года! За это время были и 
ограничения из-за пандемии, и повреждения 
бицепса, из-за которых я не мог около года 
нормально тренироваться. После долгой па-
узы я начал нервничать перед соревновани-
ями, вдобавок к этому, чемпионат проходил 
на улице. Кто помнит, тот знает, насколько 
жаркими были летние дни.

Все три попытки удались: 152,5 кг, 157,5 
кг и 160 кг. Учитывая все обстоятельства, я 
остался доволен результатом. Мой лучший 
результат, и действующий рекорд Эстонии 
составляет 166 кг в весовой категории 74 кг, 
который я поставил в 2019 году. К концу дня 
выяснилось, что я третий по общему счёту в 
Эстонии!

16 октября в Тарту проходил чемпионат 
Эстонии по классической тяге штанги. Под-
готовка проходила идеально до самого по-
следнего момента! Но жизнь, как всегда, при-
подносит препятствия, особенно, когда у тебя 
четыре ребёнка. Я провёл девять дней с деть-
ми в больнице прямо перед соревнованиями. 
Самое главное, что с детьми всё в порядке, 
но данная ситуация повлияла на конечный 
результат.

Соревнования были напряжёнными. Чем-
пиона выявили только во время самой по-
следней попытки. В результате: общая сумма 
всех этапов - 565 кг (приседание 190 кг + жа-
тие лёжа 160 кг + тяга штанги 215 кг) и титул 
чемпиона в категории до 74 кг.

Протокол соревнований: http://powerlifting.
ee/

Прежде всего, хочу поблагодарить свою 
семью, которая позволила мне ходить на тре-
нировки, несмотря на четырёх детей. Спаси-
бо Айнару Сепнику и Эрли Вяли за то, что 
всегда шли мне навстречу и делали график 
тренеровок гибким. Благодарю спортивный 
клуб RSK sPORTKUNDA и Кайдо Вахесалу 
за помощь с оплатой затрат на соревнования, 
и благодаря которому у нас есть хорошее 
оборудование. Спасибо Holmberg Training 
System и Тынису Холмбергу за организацию 
соревнований.

Андрей Коплик

Лучшие спортсмены настольного тенниса в волости
5 декабря в Азерийском центре свободно-
го времени прошёл чемпионат волости Ви-
ру-Нигула по настольному теннису. В жен-
ском зачёте победила Татьяна Чистякова, 
второе место завоевала Глафира Нагел и 
третье место - Герли Лонская. Первое место 
в категории Ж 40+ завоевала Ребека Хансон, 
второе место - Кайре Кутсар. Среди девочек 
постарше победителем стала Валерие Лон-
ский, второе место завоевала Ангела Лай-
динен. Лучшими среди девочек помладше 
стали Дарина Конса - первое место, Кейтрин 
Пеэтсо - второе место. Лучшим среди муж-
чин стал Пекка Лайдинен. В категории М 40+ 
первое место занял Рихо Кутсар. В категории 
мальчиков постарше победителем стал Ар-

тур Коптелков, второе место - Реймо Пеэтсо. 
Среди мальчиков помладше лучшим стал Ка-
спар Нагел, второе место завоевал Карл-Мар-
кус Кепарт и третье место - Кир Савинич. В 
парных играх среди молодых первое место 
завоевали Дарина и Кейтрин, обыграв Кас-
пара и Карл-Маркуса. В основной категории 
парных соревнований победу одержали Ва-
лерие Лонски и Пекка Лайдинен, обыграв в 
финале Ангелу Лайдинен и Артура Коптел-
кова. Третье место завоевали Глафира Нагел 
и Реймо Пеэтсо.

Кайре Кутсар
Руководитель Азейрийского  
центра свободного времени

ГРАФИК РАБОТЫ СПОРТИВНЫХ ЗДАНИЙ ВО ВРЕМЯ 
ПРАЗДНИКОВ

КУНДАСКИЙ СПОРТИВНЫЙ ЦЕНТР
23.12 7.30 - 19.00 (сокращенный рабочий день)

24.12 – ЗАКРЫТО
25.12 – ЗАКРЫТО

26.12 ОТКРЫТО 11.00 -19.00
31.12 – ЗАКРЫТО
01.01 – ЗАКРЫТО

СПОРТИВНОЕ ЗДАНИЕ ВИРУ-НИГУЛА
24.12 – ЗАКРЫТО
25.12 – ЗАКРЫТО
26.12 - ЗАКРЫТО
31.12 – ЗАКРЫТО
01.01 – ЗАКРЫТО

АЗЕРИСКИЙ ЦЕНТР ДОСУГА
24.12 – ЗАКРЫТО
25.12 – ЗАКРЫТО
26.12 - ЗАКРЫТО
31.12 – ЗАКРЫТО
01.01 – ЗАКРЫТО

ХОРОШИХ ПРАЗДНИКОВ!

Выражение благодарности
Женщины из группы водной аэробики Кундаского бассейна 
выражают благодарность команде Кундаского спортивного 
центра за хорошее обслуживание и комфортные условия для 
плавания! Спасибо!

СПОРТ
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Paraku jääb ka sel aastal koroonaviiruse 
leviku tõttu ära traditsiooniline tänulõuna. 
Endisi töötajaid ootab jõulupakk 
peahoone kontoris, millele palume järele 
tulla 20.-22. detsembril või 28. 
detsembril.

AS Kunda Nordic Tsement

Soovime oma endistele töötajatele 
rahulikku jõuluaega, head tervist ja uut 
aastat!

 

Teade endistele töötajatele

 

 

 

Jõulutervitus klientidele

Head kliendid ja 
koostööpartnerid!

Täname kõiki meeldiva koostöö eest 
2020. aastal!

Sel aastal otsustasime jõulukingituste 
tegemise asemel toetada vähiravifondi 

„Kingitud elu.“

Soovime teile 
rahulikku jõuluaega 

ja 
teguderohket 

uut aastat!

ja usalduse eest.

Nagu juba tavaks saanud teeme ka sel 
aastal jõulukingituste asemel 

annetuse vähiravifondi 

Suur aitäh kõigile meeldiva koostöö 

„Kingitud elu“. 
Aitäh, et aitad koos meiega head teha!

Soovime teile jõulurõõmu ja 
edukat uut aastat!

AS Kunda Nordic Tsement 

Head kliendid 
ja  koostööpartnerid!

AS Kunda Nordic Tsement 

Soovime Teile rahulikku jõuluaega, 
head tervist ja uut aastat!

Paraku jääb ka sel aastal 
koroonaviiruse leviku tõttu ära 
traditsiooniline tänulõuna. Endisi 

töötajaid ootab jõulupakk peahoone 
kontoris, millele palume järele tulla 

20.-22. detsembril või 28. detsembril.

Head endised töötajad!

28.10 GORDEY BAUMAN
07.11 ELOORA GLOORIA VIIRES

07.11 REMI LAUBHOLTS
18.11 SANDRA MELTER

24.11 OLIVIA MIIR

ПОЗДРАВЛЯЕМ НОВЫХ ЖИТЕЛЕЙ ВОЛОСТИ!

Поздравляем родителей и  
сил в воспитании детей!

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

90
ASTA KORKMANN

LINDA JOONAS
AGNES MÄEKIVI

ASTA KÕRVEK

85
LEHTE-MELAINE TOOMSOO

HELJE KALMET
ANTS LUMISTE

ANTS LAINE

80
ANTS PEENEMAA
RAISA FEDOROVA
ENDEL TOMSON

EVI RADJUK
EERI LAAS

75
OTT PENEK

RIMMA SEMIKOVA
AINO NOVIKOVA

LJUDMILA  
SVIREPOVA

KRISTI KEREME
LAINE VEIPER

70
ENE ALLES

TATJANA  
TAKOVENKO

VALENTINA KOLGO

СООБЩЕНИЯ ОТ ЛЮТЕРАНСКОГО
ПРИХОДА EELK VIRU-NIGULA 

24 декабря в 16.00 – Рождественский вечер 
25 декабря в 14.30 – первый день Рождества 

Служат учительница Маргит Нирги, душепопечитель 
Айли Ильвес 

Информация! Начиная с января 2022 года воскресные 
службы будут начинаться в 10.00.


